

Fecha: 30-01-2026
 Medio: El Rancagüino
 Supl.: El Rancagüino
 Tipo: Noticia general

Título: **Guía de Acción Sindical": Manual de estrategias frente a la precariedad laboral en Chile**

Pág. : 12
 Cm2: 794,0

Tiraje: 5.000
 Lectoría: 15.000
 Favorabilidad: No Definida

precariedad laboral en Chile

Nun escenario marcado por la incertidumbre, la fragmentación del trabajo y profundas asimetrías de poder, el libro "Guía Acción Sindical" nace como manual clave para repensar y alejar el rol del sindicalismo en Chile. La obra de acceso libre atueto se estructura en nueve títulos desarrollados a partir análisis de más de un centenar de experiencias acumuladas organizaciones sindicales a cargo del país.

Los autores se encuentran el investigador del Instituto de Ciencias Sociales (ICSO) de la Universidad de O'Higgins

(UOH), Domingo Pérez Valenzuela, quién subraya que esta publicación no se presenta como un manual teórico ni abstracto, sino como una guía sistematizada del quehacer sindical transformado en orientaciones aplicables frente a modelos neoliberales.

"Este es un texto necesario y oportuno para el momento y las dificultades que viven las y los trabajadores en Chile en un panorama incierto. No es un manual abstracto, sino una guía construida desde la experiencia real de más de un centenar de representantes de organizaciones sindicales que reflexionan y

comparten sus experiencias de décadas bajo el neoliberalismo laboral en Chile", explica.

EJES DE ACCIÓN

Según Pérez Valenzuela, el libro de nueve capítulos se articula en torno a tres dimensiones fundamentales de la acción sindical como una manera de hacer frente a la precariedad laboral que padecen muchos sectores del país: la sindicalización, entendida como base para reconstruir poder colectivo en contextos laborales fragmentados; la negociación colectiva, concebida como una disputa que va más allá de lo salarial e incorpora dignidad, tiempos de vida y derechos; y la huelga, reconocida como una herramienta histórica de presión que mantiene plena vigencia frente a persistentes desigualdades de poder.

"Esta guía es un aporte para reactivar y fortalecer el trabajo sindical en todos estos planos, como una condición necesaria dirigida a enfrentar la precariedad estructural que afecta a amplios sectores y territorios del país. Pero también, enfocada en mejorar las trayectorias laborales y las condiciones de vida de las familias. Se trata de una invitación concreta a volver a pensar el sindicalismo como actor social clave para el Chile que viene", sugiere el docente universitario.

Para el autor, es necesario promover una tasa de sindicalización que devuelva la dignidad del movimiento laboral en Chile, más allá de las políticas estructurales y gobiernos de turno. Razón por la cual, cree que comprender estas tres dimensiones del libro vienen a ser un primer paso hacia una transformación sindical que reivindique la voz de trabajadores y trabajadoras en todo el país. Reitera que "la sindicalización, la negociación

La publicación busca aportar herramientas concretas para la organización, la negociación colectiva y la huelga en contextos de explotación neoliberal.



Domingo Pérez.

colectiva y la huelga siguen siendo pilares centrales del quehacer sindical, especialmente cuando las asimetrías de poder persisten y afectan la vida cotidiana de las y los trabajadores".

CONOCIMIENTO APLICADO

Pérez Valenzuela agrega que la obra de la editorial "Aún Creamos en los Sueños", marca el cierre de un extenso ciclo de investigaciones desarrolladas durante la última década, cuyo objetivo es compartir sus principales hallazgos con un público amplio interesado en materias laborales. Basada en más de 110 testimonios provenientes de diversos sectores económicos, la guía, -según añade el autor-, da cuenta de una "enorme riqueza cualitativa" basada en las evidencias ofrecidas por sus protagonistas.

"El texto recoge de manera sis-

tematizada los aprendizajes, aciertos, errores y tensiones surgidas de años de organización, resistencia y acción colectiva frente a contextos laborales marcados por profundas desigualdades sociales, políticas y económicas, razón por la que constituye una obra de gran valor que invita a revisar en aras de la recuperación sindical del país", culmina el investigador.

La realización del libro contó con el financiamiento del Fondo de Apoyo a la Publicación de la Universidad de O'Higgins, Proyecto N° FPUB25II, así como la colaboración de la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (ANID), Fondecyt Regular N° 1150860.

Puedes leer el texto completo en:

https://www.lemondediplomatico.cl/IMG/pdf/libro_guia_sindical.pdf

